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8 октября состоялся квалификационный тур 
четвертьфинала чемпионата мира по програм-
мированию. В Уральском регионе было орга-
низовано 19 площадок, в том числе на базе ка-
федры вычислительной техники и программи-
рования МГТУ им. Г.И. Носова.

В квалификационном туре приняли участие 
340 студенческих команд, представляющих 43 
вуза из 25 городов. По его результатам 90 ко-
манд прошли в основной тур. МГТУ представ-
ляли 11 команд (33 человека). В четвертьфи-
нал прошла команда многопрофильного кол-
леджа «NewCode»: Данил Сидристый, Артем 
Драпенко, Айдар Галлямов. Поздравляем!

МГТУ –  
площадка 

чемпионата мира
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В Чехию  
на семестр

Четыре бакалавра МГТУ им. Г.И. Носова Ан-
тон Бахтин (гр. ГМб-15-2), Серафима Куроч-
кина (гр. ССб-13-1) (на фото в центре), Денис 
Малюков (гр. ТТВб-15-1) (на фото справа) и 
Евгения Пьянзина (гр. ЭЭб-14-4) отправились 
учиться в Техническо-экономический институт 
(г. Чешские Будейовице, Чешская Республика).

Учеба проходит в рамках программы Евро-
пейского союза «Erasmus+» Credit Mobility с 
26 сентября по 4 февраля. Ребята будут изучать 
пять дисциплин, которые они заранее выбра-
ли и согласовали с учебным отделом, дополни-
тельно они будут посещать занятия по чешско-
му языку. 

Попасть в программу очень просто: най-
ти объявление на сайте МГТУ или ВКонтакте 
в группе «Управление по международной де-
ятельности» https://vk.com/internationalnmstu, 
собрать комплект необходимых документов и 
пройти конкурсный отбор. Квоту на обучение 
определяет Техническо-экономический инсти-
тут (Чешская Республика).
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– Очень важно представлять, как выгля-
дит наш университет на международной 
научной и образовательной арене. В каче-
стве такой международной оценки нашей 
деятельности может служить рейтинг QS, 
который является наиболее популярным 
рейтингом сопоставительной оценки уни-
верситетов в мире. Ежегодно в нем уча-
ствуют более 20 тыс. университетов. 

В этот рейтинг входят четыре группы 
рейтингов:

1. Рейтинг лучших университетов мира, 
он включает 800 университетов мира.

2. Рейтинг университетов по специаль-
ностям (по специальностям и отдельным 
направлениям подготовки). 

3. Рейтинг лучших университетов среди 
стран БРИКС.

4. Рейтинг лучших университетов среди 
стран развивающейся Европы и Централь-
ной Азии.

Рейтинг оценивает такие показатели 
университета, как авторитетность в обла-
сти научных исследований, соотношение 
профессорско-преподавательского соста-
ва к числу студентов, репутация вуза среди 
работодателей, индекс цитируемости на-
учных публикаций в системе Скопус, доля 
иностранных студентов и доля иностран-
ных преподавателей.  

Для оценки университетов стран БРИКС 
и стран развивающейся Европы и Цен-
тральной Азии в рейтинг добавлены пока-
затели – влияние организации в Интерне-
те Web-импакт, количество статей в систе-
ме Скопус, приведенное к количеству пре-
подавателей и научных сотрудников.

Университет начал работу по «штурму» 
этого рейтинга с 2013 г. Начинали практи-
чески с нуля, формировали навыки по изу-
чению языка, по написанию статей, по уча-
стию в международных программах, и се-
годня у нас есть результаты, которые до-
стойны быть отмеченными.

Теперь на сайте агентства QS есть стра-QS есть стра- есть стра-
ничка и нашего университета.

В 2014 г. нас допустили к участию в рей-
тинге лучших университетов стран БРИКС, 
где мы не набрали достаточного количе-
ства баллов для оценки университета.

В 2015 г. появился первый результат. 
Университет вошел в ТОП-200 универ-
ситетов среди стран развивающейся Ев-
ропы и Центральной Азии.

Представители агентства сообщили, что 
наш университет имеет хорошую динами-
ку среди региональных вузов в этих рей-
тингах.

Давайте проанализируем оценки, кото-
рые университет получил в этом рейтинге.

В 2013 г. у университета большинство 
показателей были нулевыми. За прошед-

шее время удалось сдвинуть с нулевой от-
метки академическую репутацию, репу-
тацию среди работодателей, существенно 
увеличить количество научных публика-
ций в системе Скопус.

Новый показатель – Web-импакт, это 
влияние организации в Интернете, по это-
му показателю мы существенно продви-
нулись за последние два года. Традицион-
но сильными у нас оказались показатели: 
количество сотрудников со степенью PhD 
(это доктора и кандидаты наук), количество 
иностранных студентов, соотношение сту-
дентов и преподавателей. По направлени-
ям, где у нас низкие оценки, университет 
продолжает работу.

Одна из задач, которая стояла перед уни-
верситетом – стать заметным для экспер-
тов, повысив публикационную активность 
в системе Скопус.  Наконец, в этом году 
мы достигли отметку в 100 статей, ин-
дексируемых в этой системе. На сегод-
ня их у нас 119, можно предположить, что 
университет выйдет на более высокую от-
метку по итогам года, судя по тем трудам, 
которые уже опубликованы, но еще не про-
индексированы. 

В университете организованы и прово-
дятся уже который год курсы по повыше-
нию знания английского языка, прошла се-
рия методических семинаров по публи-
кационной активности, реализуются про-
граммы стажировок молодых ученых, дей-
ствуют программы перевода статей за счет 
средств университета и стимулирующих 
выплат по итогам индексации научных 
статей в наукометрических системах.

Службами университета обеспечен до-
ступ практически во все наукометрические 
системы, пока он не на постоянной осно-
ве, но, тем не менее, его можно эффективно 
использовать. А самое главное, постепенно 
меняется отношение сотрудников и науч-
ных работников к этой деятельности. В не-
которых случаях стало даже престижным 
иметь публикации, индексируемые в меж-
дународных наукометрических системах.

Люди адаптируются к новым требовани-
ям, и могут активно публиковаться. 

Университет  проделал большую работу 
за три года и более чем в три раза улуч-
шил свои показатели в наукометриче-
ской системе Скопус.

Еще один новый для нас процесс – это 
управление информацией об университете 
в Интернете.

Интернет-присутствие организации оце-
нивается по рейтингу Webometrics. За пол-
тора года мы вошли в сотню лучших уни-
верситетов в России по этому рейтингу,  
а в мире мы «отыграли» 3200 позиций. 

С 1 января 2016 г. сайт университе-

та посетили пользователи со 125 стран 
мира, значит, нами интересуются.

Динамика увеличения численности ино-
странных студентов, обучающихся в МГТУ 
им. Г.И. Носова, также  нашла отражение в 
показателях данных рейтингов.

Что мы делаем, чтобы улучшить показа-
тели, которые у нас пока имеют недоста-
точный уровень?

Была достигнута договоренность о пре-
доставлении экспертов для агентства QS. 

Второе, мы должны обеспечить продви-
жение в рейтинге Webometrics – это попу-
ляризация нашего вуза в Интернете с ис-
пользованием современных технологий. 

Необходимо также увеличить долю науч-
ных публикаций в международных журна-
лах с высоким импакт-фактором. У нас уже 
появляются статьи в журналах, где импакт-
фактор больше единицы, но в общей массе 
их еще не так много, а с этим тесно связана 
цитируемость публикаций.

Теперь об участии в международных на-
учных программах, международных кон-
ференциях, программах ЕС.

Сейчас складывается ситуация уникаль-
ная. В настоящее время в нашем вузе ре-
ализуется большинство программ Евро-
пейского Союза: Темпус, «Erasmus+»  (Мо-
бильность преподавателей и студентов), 
«Erasmus+» (Жан Монне Грант).

Недавно университет завершил проце-
дуру валидации для участия в междуна-
родном научном проекте, поддерживаемом 
грантом Горизонт 2020. 

В рамках этой программы сотрудники 
университета будут выполнять научные ис-
следования в консорциуме университетов 
Великобритании, Франции, США, Шве-
ции, Греции, Италии, Австрии и Китая. 

Это достойный результат, который дол-
жен отразиться на рейтинге вуза в буду-
щем.

За последние годы наш университет сделал значительные шаги на международной  арене.  
О результатах и продвижении МГТУ им. Г.И. Носова в международном рейтинге QS рассказал  
на минувшем президиуме ученого совета проректор по международной деятельности А.Г. КОРЧУНОВ.

Штурм мировых высот
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В рамках программы «Время действовать» 
планируется проведение 12 встреч с круп-
нейшими предпринимателями России. За 
каждой встречей будут следить студенты бо-
лее чем 100 вузов-участников из 60 городов 
России – в формате интерактивной трансля-
ции с возможностью задать свои вопросы. 
Цель программы «Время действовать» – во-
влечь студентов в предпринимательскую де-
ятельность и обучить базовым компетенци-
ям предпринимателя. 

29 сентября в вузе прошла онлайн-
трансляция из стен НИТУ «МИСиС», гостем 
программы был Владимир Горбунов, осно-
ватель компании PayQR, генеральный дирек-
тор Workle и резидент СКОЛКОВО, с темой: 
«Как сделать то, что никто еще не делал?».

В ходе выступления Владимир Горбунов 
рассказал, как создавать новый продукт, не 
имеющий в мире аналогов, как привлекать 
инвестиции и создавать команду мечты.

10 лучших цитат Владимира Горбунова:
1. «Когда вам в голову приходит идея – 

дойдите с этой идеей до конца. Занимайтесь 
реализацией вашей идеи 2–3 года, 90% лю-
дей уходят на этом этапе. Идите до конца». 

2. «Компанию определяет ядро команды. 
Идеальная команда, по мнению Владимира: 
евангелист (человек – идея), человек – циф-
ра, человек – связи и человек – дисциплина». 

3. «Если вы не можете сделать MVP 

(minimal viable product) без денег, то вероят-
ность вашего продукта падает в 6 раз. MVP 
– это только гипотеза. Если ваша гипотеза не 
подтверждается на MVP, то меняйте бизнес-
модель». 

4. «Ваш продукт, компания – это «рели-
гия». Apple это «религия»? Google это «рели-
гия»? Да! Уровень «религии» – это количе-
ство пользователей». 

5. «Если вы хотите поднять инвестиции, 
бегите и говорите, пишите на фейсбуке. Рас-
сказывайте людям о вашей идее. Никто не 
украдет вашу идею. Идея – ноль, она ниче-
го не стоит». 

6. «Предприниматель – это человек, кото-
рый умеет все». 

7. «Сердце вашего продукта – вирусный 
маркетинг. Нужна виральность, эффект ви-
русного маркетинга. Делайте так, чтобы о ва-
шем продукте говорили». 

8. «Само главное – это идеи. У меня есть 
отдельный блокнот, где я фиксирую все. Там 
около 1000 идей, 300–400 компаний можно 
сделать на них. Я беру по одной идее в год и 
реализую её». 

9. «Чем масштабнее ваша мечта, тем мас-
штабнее ваше будущее». 

10. «Если человек работает 365 дней в году 
24 часа в сутки, то удача сама приходит к 
нему».

2 СОБЫТИЯ ВУЗА
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С сентября текущего года МГТУ им. Г.И. Носова является участником 
программы Национальной предпринимательской сети по вовлечению 
молодежи в предпринимательство «Время действовать», реализуемой 
при поддержке НКО «РЫБАКОВ ФОНД», Минобрнауки России, ФГБУ 
«Российский центр содействия молодежному предпринимательству» 
Росмолодежи и Ассоциации студенческих бизнес-инкубаторов России. 

Масштабный проект

Пленарное заседание Чтений, посвящен-
ных памяти митрополита Петра Крутиц-
кого, который в течение 12 лет возглавлял 
Русскую Православную Церковь, будучи 
все эти годы в заключении, и принял муче-
ническую кончину в тюрьме Верхнеураль-
ска 10 октября, открыл епископ Магнито-
горский и Верхнеуральский Иннокентий. 
Тему чтений владыка назвал весьма акту-
альной – это повод оглянуться назад, чтобы 
вынести уроки из истории недавнего про-
шлого, тем более, что на Ближнем Востоке 
сейчас начались гонения на христиан, а наш 
народ по уровню своего духовного развития 
стоит на том же пороге, что и в 1917 году. 
О важности предстоящей на Чтениях рабо-
те говорили также архиепископ Бакинский 
и Азербайджанский Александр, начальник 
управления национальной политики Ми-
нистерства культуры Челябинской обла-
сти И.И. Аносов, и.п. главы г. Магнитогор-
ска С.Н. Бердников, и.о. начальника управ-
ления информации, общественных связей и 
рекламы ОАО «ММК» Е.В. Азовцева и рек-
тор МГТУ им. Г.И. Носова В.М. Колоколь-
цев. С.Н. Бердников, в частности, отметил, 
что нашему народу надо обязательно сохра-
нить духовные ценности, духовную память. 
Эту мысль поддержал в своем послании 
участникам Чтений генеральный дирек-
тор ОАО «ММК» П.В. Шиляев, пожелав-
ший успехов в реализации творческих ини-
циатив для возрождения, сбережения и раз-
вития духовно-нравственных традиций на 
уральской земле. А ректор В.М. Колоколь-
цев поблагодарил организаторов за то, что 

вновь для проведения Чтений выбрана пло-
щадка вуза, а свой коллектив – за активное 
участие в форуме. Отметил актуальность 
тематики Чтений, необходимость бережно-
го и ответственного отношения к истории и 
ее урокам, пожелал плодотворной работы в 
столь широком представительстве.

Впервые за время проведения Петров-
ских чтений состоялось награждение побе-
дителей I (епархиального) этапа XI Всерос-
сийского конкурса в области педагогики, ра-
боты с детьми и молодежью «За нравствен-
ный подвиг учителя». Торжественную цере-
монию провели епископ Магнитогорский и 
Верхнеуральский Иннокентий и и.п. главы 
г. Магнитогорска С.Н. Бердников. В числе 
победителей и два преподавателя института 
гуманитарного образования МГТУ им. Г.И. 
Носова доценты Е.А. Овсянникова и И.Ю. 
Исаева 

Затем перед участниками Чтений высту-
пили интереснейшие личности с не менее 
интересными докладами. Главный научный 
сотрудник ИРИ РАН, профессор Николо-
Угрешкой духовной семинарии В.М. Лав-
ров, кандидат богословия, настоятель Ни-
кольского собора в г. Тегеран (Иран), на-
стоятель храма св. ап. Филиппа в г. Шар-
джа (ОАЭ), член совместной российско-
иранской комиссии по диалогу «Правосла-
вие – Ислам» архимандрит Александр Зар-
кешев, директор Института религиозной пе-
дагогики РХГА (г. Санкт-Петербург) Ф.Н. 
Козырев, доцент института гуманитарно-
го образования МГТУ Т.Г. Неретина гово-
рили о точке «невозврата» в российской 

истории, положении христиан на Ближнем 
Востоке, духовной педагогике и духовно-
нравственной практике.

В заключение организаторы Чтений пора-
довали их участников замечательным сюр-
призом – выступлением с двумя песнопени-
ями Патриаршего хора Даниловского мона-

стыря. Зал благодарил этот коллектив бур-
ными аплодисментами, почтительно под-
нявшись со своих мест.

19 октября работа Чтений продолжилась 
по секциям.

Анна КАРТАВЦЕВА

Уроки истории  
на Петровских чтениях

Площадкой для проведения IV Петровских образовательных чтений  
на тему  «1917-2017: Уроки столетия» вновь был избран МГТУ  
им. Г.И. Носова, где 18 октября состоялось открытие выставки 
«Неперемолотые. Опыт духовного сопротивления на Урале в XX веке» 
и пленарное заседание. А 19 октября прошел спектакль «С нами Бог», 
посвященный судьбе царской семьи, поставленный православным 
детско-юношеским театром «Огонек» при воскресной школе  
Симеоно-Анненского женского монастыря села Кизильское.

Очередное заседание президиума 
ученого совета состоялось 19 октя-
бря. В основной повестке рассма-
тривались вопросы о результатах 
учебно-методической деятельности 
в 2015/2016 учебном году и продви-
жении университета в международ-
ном рейтинге QS.

Директор института заочного образова-
ния Д.В. Терентьев, выступивший с докла-
дом по первому вопросу, представил пока-
затели оценки образовательной деятельно-
сти. В заключение он сообщил о том, что в 
целом все поставленные задачи выполне-
ны всеми подразделениями. Остались про-
блемы с сохранением контингента студен-
тов. Кроме того, появилась тенденция сни-
жения среднего балла ЕГЭ поступающих. 
Президиум обсудил ряд мер для устране-
ния выявленных проблем. О позиции уни-
верситета в международном рейтинге QS 
сообщил проректор по международной де-
ятельности А.Г. Корчунов (доклад опубли-
кован на первой странице газеты). 

На президиуме также прошла цере-
мония награждений особо отличивших-
ся преподавателей и сотрудников. Почет-
ной грамотой Министерства образования 
и науки за многолетнюю плодотворную 
работу по развитию и совершенствова-
нию учебного процесса награждена Т.П. 
Ларина, знак отличия «За вклад в разви-
тие системы образования Челябинской 
области» вручен А.И. Ушерову. Диплом 
за III место в номинации «Энергия обра-
зования» за лучшую организацию и про-
ведение отборочного этапа Лиги по гор-
ному делу Международного инженерно-
го чемпионата «CASE-IN» вручен А.М. 

Мажитову, диплом в специальной но-
минации Международного инженерно-
го чемпионата «CASE-IN» «Самый креа-
тивный подход к решению» получила ко-
манда МГТУ «Горный удар», диплома в 
специальной номинации Международно-
го инженерного чемпионата «CASE-IN» 
«Надежда энергетики» удостоилась ко-
манда МГТУ «Дети Теслы», дипломом за 
III место в номинации «Энергия образо-
вания» за лучшую организацию и прове-
дение отборочного этапа Лиги по горно-
му делу Международного инженерного 
чемпионата «CASE-IN» отмечен МГТУ 
им. Г.И. Носова. Благодарственные пись-
ма за активное участие, помощь и плодот-
ворное сотрудничество в рамках органи-
зации Международного инженерного чем-
пионата «CASE-IN» получили С.Е. Гаври-
шев, В.Н. Калмыков и А.М. Мажитов. По-
дарочный сертификат за успешное уча-
стие во Всероссийском чемпионате по ре-
шению топливно-энергетических кейсов в 
Лиге по электротехнике, высокий уровень 
профессиональной подготовки и волю 
к победе на годовую подписку на газету 
«Энергетика и промышленность России» 
команде МГТУ им. Г.И. Носова.

За победу в номинации «Лучшие прак-
тики студенческого самоуправления в об-
разовательных организациях высшего об-
разования Российской Федерации» Все-
российского конкурса лучших практик ор-
ганов молодежного и студенческого само-
управления, проходившего в Волгограде 
12–14 октября награжден МГТУ им. Г.И. 
Носова.

Диплом кандидата филологических наук 
вручен Н.В. Абрамзон.

Результативность
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Мероприятие было организова-
но австралийским государствен-
ным торговым агентством «Ау-
стрейд», которое занимается за-
рубежной торговлей, в том числе 
и реализацией образовательных 
программ, помогая учебным заве-
дениям всего мира в поиске пар-
тнеров в области международного 
сотрудничества. 

Даглас Хинчлифф (на фото сто-
ит второй слева) был главным до-
кладчиком на форуме. Профессор 
рассказал представителям россий-
ских и украинских вузов о преиму-
ществах образования в австралий-
ском университете и об особенно-
стях образовательного процесса в 
Австралии. 

Между МГТУ им. Г.И. Носова 
и австралийским �ing�s �wn In-�ing�s �wn In-ng�s �wn In-g�s �wn In-�s �wn In-s �wn In- �wn In-�wn In- In-In-
stitute с апреля 2016 года действу- с апреля 2016 года действу-
ет договор о сотрудничестве в об-
ласти академической мобильности, 
в рамках которого МГТУ может от-
правлять студентов в этот вуз на об-
учение. Пока – на триместр, а для 
тех, кто поступает в магистрату-
ру, на год. Основное условие – зна-
ние студентами английского язы-
ка на уровне IELTS (International 
English Language Testing System) 
не меньше 5,5 баллов (обычно по 
этому экзамену требуют 6–7). Ав-
стралийские коллеги обещали при-
слать в магнитогорский вуз мето-
дички по английскому языку и пре-
подавателя, чтобы помочь кафедре 
иностранных языков МГТУ орга-
низовать обучение наших студен-
тов по требованиям IELTS. Экза-
мен сдается в Екатеринбурге.

Павел Викторович рассказал, 
что в МГТУ сейчас могут быть 
реализованы две программы при 
условии языковой грамотности на-
ших ребят; в ответ австралийцы 
готовы поставлять нам для обуче-
ния студентов из Австралии.

– Почему австралийцы так стре-
мятся в наш вуз? – рассуждает го-
сподин Лимарев (на фото пер-

вый слева). – У них есть причи-
ны. Наше образование по их мер-
кам стоит достаточно недорого. 
Кроме того, проблема Австралии 
в том, что в этой стране практиче-
ски нет технического образования. 
Только академическое, гуманитар-
ное, экономическое. Единствен-
ное, что из технических специаль-
ностей там есть – это горное обра-
зование, поэтому наш вуз и может 
поучаствовать в обмене студента-
ми. Если представители австра-
лийской организации «Аустрейд» 
подберут для нас партнерский вуз 
с обучением по горным направле-
ниям, то МГТУ очень хорошо смо-
жет принять участие в програм-
мах обмена студентами и препода-
вателями, и если это произойдет,  
то будет очень полезно обеим сто-
ронам, поскольку Австралия – 
один из мировых центров горной 
промышленности, добыча полез-
ных ископаемых в этой стране сто-
ит на первом месте в ВНП (вало-
вый национальный продукт) стра-
ны.

С другой стороны, нашим сту-
дентам также очень выгод-
но учиться в австралийских ву-
зах: студенческая виза в эту стра-
ну дает право работать, и работа в 
Австралии окупает стоимость об-
учения, а плюсом дает множество 
приятных сюрпризов. 

В результате встречи в Москве 
между нашими вузами были до-
стигнуты договоренности о том, 
что по экономическим магистер-
ским программам (master degree) 
наши студенты после года обуче-
ния в магистратуре МГТУ (очного 
или заочного) могут быть зачисле-
ны на очное обучение в австралий-
ский вуз.

П.В. Лимарев участвовал также 
в состоявшейся 16 сентября в Мо-
скве встрече представителей не-
скольких австралийских универ-
ситетов с образовательными аген-
тами Москвы, в которой, помимо 

господина Хинчлиффа, принима-
ли участие представители восьми 
крупных австралийских вузов. 

‒ Австралия вузами обделена, – 
рассказывает Павел Викторович, – 
там всего 41 университет. Причем 
ситуация складывается так, что в 
Австралии учатся в основном ино-
странные студенты, сами австра-
лийцы в вузы не идут – им и так 
хорошо с минимальной зарплатой 
в 23 доллара в час. Конечно, ав-
стралийские вузы кровно заинте-
ресованы в студентах из других 
стран. Радует, что сотрудничество 
с австралийскими учебными заве-
дениями возможно не только сре-
ди высших учебных заведений, но 

и среди средних учебных заведе-
ний. Так что в перспективе очень 
много работы в этом направлении!

А 17 сентября наш коллега при-
нял участие в еще одном меропри-
ятии, на котором  были представи-
тели высшего образования практи-
чески всех стран и континентов: 
европейские, австралийские, ази-
атские, канадские, американские 
вузы зазывали к себе наших абиту-
риентов. Особый интерес у пред-
ставителей иностранных универ-
ситетов вызвала российская фе-
деральная программа «Глобаль-
ное образование», в рамках кото-
рой студентам выделяются сред-
ства на образование в любом за-

рубежном вузе в том случае, если 
после обучения они возвращают-
ся в Россию и работают в нашей 
стране. Деньги выделяются суще-
ственные – в среднем на одного 
студента около 1 млн рублей. За-
рубежные вузы очень заинтересо-
ваны в приходе студентов по про-
грамме глобального образования. 
В последнее время требования к 
студентам смягчились: достаточ-
но знания языка для того, чтобы 
иметь возможность получить об-
разование за рубежом. 

Так что перед российскими 
школьниками и студентами откры-
ваются самые широкие возможно-
сти!

Россия-Австралия: блестящие перспективы
В середине сентября преподаватель МГТУ им. Г.И. Носова доцент кафедры бухгалтерского учета и экономического анализа Павел Викторович 
ЛИМАРЕВ встречался с проректором австралийского экономического университета King,s Own Institute (г. Синдей) господином Дагласом 
ХИНЧЛИФФОМ на конференции «Высшее образование в Австралии», которая прошла в середине сентября в Посольстве Австралии в Москве. 

– Совещание было совмещено с 
научной конференцией. Традици-
онно оно проводится в г. Чолпон-
Ата на побережье красивейшего в 
Киргизии озера Иссык-Куль, рас-
положенного на высоте 1600 м над 
уровнем моря. В настоящее время 
членами консорциума являются 19 
Российских и шесть Кыргызских 
технических вузов.

«Застрельщиками» создания 
консорциума были Московский 
энергетический институт (МЭИ) и 
Кыргызский государственный тех-
нический университет (КГТУ им. 
И. Раззакова) в лице его ректора 
Мураталы Джузумалиевича Джа-
манбаева. МГТУ наравне с Москов-
ским инженерно-строительным 
институтом (МИСИ) и с МЭИ яв-
ляется самым активным участни-
ком консорциума с российской сто-
роны. 

– Каковы итоги встречи?
‒ За те два дня, в которые про-

ходили конференция и совещание, 

был сделан задел на годы. Сове-
щание было координационным, 
на нём планировалась дальней-
шая работа вузов ‒ членов консор-
циума. Их представители отчита-
лись о работе за 2016 год. В кон-
сорциум были приняты еще три 
вуза – Мордовский государствен-
ный университет им. Н.П. Огаре-
ва, Тюменский индустриальный 
университет, Уфимский государ-
ственный авиационный техниче-
ский университет. Были утвержде-
ны логотип консорциума, совмест-
ные образовательные программы 
в рамках Российско-Кыргызского 
сотрудничества, число студен-
тов для обучения по совместным  
образовательным программам с 
проведением совместных защит 
выпускных квалификационных ра-
бот (возможно, в режиме он-лайн). 
Рассмотрена возможность исполь-
зования дистанционных техноло-
гий при реализации совместных 
образовательных программ. 

– Для чего создан консорциум 
технических вузов России?

‒ Основной целью его создания 
является повышение качества об-
разования и сотрудничество во 
всех сферах: в учебной, научной, 
академическая мобильность сту-
дентов и преподавателей. В рамках 
этих целей консорциум работает 
уже пятый год, и наш вуз благода-
ря плодотворному сотрудничеству 
ежегодно принимает большое ко-
личество качественных абитури-
ентов из Киргизии, часть из кото-
рых остаются в нашей аспиранту-
ре и защищают кандидатские дис-
сертации.

В перспективе – обучение кир-
гизских студентов в МГТУ по про-
грамме двойных дипломов. Для 
начала наш вуз оставил заявку на 
доучивание пятерых студентов, 
окончивших два курса Киргизско-
го горного института по согласова-
нию с правительствами Киргизии 
и России в рамках двойных дипло-

мов. Скоро к нам в МГТУ на ста-
жировку приедут преподаватели 
из КГТУ, а в перспективе и наши 
ученые смогут пройти стажировку 
в Киргизии. 

– Расскажите, пожалуйста, о 
Ваших впечатлениях от Кирги-
зии. 

‒ Личные ощущения от замеча-
тельной природы, красоты просто 
неописуемы. Иссык-Куль – краси-
вейшее место: высокогорное озе-
ро с прозрачной слегка солонова-
той водой, современный санато-
рий. Благодаря теплому гостепри-
имству киргизов остро чувствует-
ся ностальгия по Советскому Сою-
зу, когда мы были вместе и во всех 
советских республиках все друг 
другу были рады. Эти традиции 
живы в Киргизии до сих пор. Ты 
чувствуешь, что люди тебе рады, 
могут на улице просто подойти и 
спросить, как там у нас, в России, 
поговорить о чем-нибудь, а уж о 
гостеприимстве и угощениях и го-

ворить не приходится – это вообще 
у них в крови.

– Что дало лично Вам участие 
в конференции?

‒ На форуме очень интересно 
было пообщаться с коллегами. Са-
мое главное, что выносишь из та-
ких мероприятий – личные контак-
ты, а это очень важно. Они для нас 
– основа основ, еще и получаешь 
информацию о том, кто в какой об-
ласти работает, можно проконсуль-
тироваться по своей научной рабо-
те, по каким-то конкретным про-
изводственным вопросам, кото-
рые приходится решать в рамках 
выполнения хоздоговорных работ. 
Весьма ценно совместное выпол-
нение научных работ. 

Надеемся, что подобное между-
народное сотрудничество между 
вузами, учеными, студентами и в 
дальнейшем будет расширяться и 
набирать обороты. 

Киргизия, мы с тобой не проща-
емся!

Киргизия, мы с тобой не прощаемся!
Четвертое ежегодное организационное заседание Российско-Кыргызского консорциума технических университетов прошло 21-23 сентября  
в Киргизии. МГТУ им. Г.И. Носова представлял зав. кафедрой геологии, маркшейдерского дела и обогащения полезных ископаемых  
Игорь Анатольевич ГРИШИН, который поделился впечатлениями от поездки:
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Конкурсная программа нача-
лась с торжественной церемонии 
открытия. С приветственной ре-
чью к конкурсантам обратился Ва-
дим Дудин, заместитель председа-
теля Общероссийского профсою-
за образования. Он пожелал участ-
никам успехов в борьбе за титул 
лучшего профсоюзного активи-
ста и передал студентам поздрав-
ления министра образования и на-
уки Российской Федерации Ольги 
Васильевой и председателя Обще-
российского профсоюза образова-
ния Галины Меркуловой.

В течение десяти дней студен-
ты демонстрировали свои знания 
и опыт в десяти нелегких этапах. 
Помимо уже классических испы-
таний конкурса (таких как «Авто-

портрет», «Инфографика», «Со-
циальный опрос», «Блиц», «Сюр-
приз», «Профтест», «Правовое 
ориентирование» и «Заседание 
профкома»), в этом году участ-
ников ожидал совершенно новый 
этап – письменное и устное изло-
жение.

Наш университет представля-
ла заместитель председателя про-
фсоюзной организации МГТУ 
Айна Виситаева. Нужно отметить, 
что Айна стала победительницей 
«Студенческого лидера УрФО-
2016», проходившего в Тюмени с 1 
по 4 июля. Помимо нашей студент-
ки, честь УрФО отстаивал Георгий 
Котляров, председатель профсоюз-
ной организации УрГЭУ из Екате-
ринбурга.

Параллельно с конкурсными ис-
пытаниями в рамках мероприя-
тия состоялась и масштабная шко-
ла профактива. В образовательный 
модуль школы вошли специальные 
лекции и мастер-классы. Так, в по-
следние дни «Студенческого ли-
дера» председатели профсоюзных 
организаций получили уникаль-
ную возможность обсудить тон-
кости мотивации профсоюзного 
членства с заместителем председа-
теля СКС Общероссийского про-
фсоюза образования Екатериной 
Сидоренко. Все участники из на-
шего университета успешно прош-
ли обучение. Кроме того, органи-
заторы, жюри и другие участни-
ки конкурса отметили делегацию 
МГТУ за особую сплоченность, 
оригинальность поддержки сво-
ей участницы и активность на кон-
курсе. Активисты и болельщики 
нашего вуза привезли с собой мас-
су транспарантов, плакатов, банне-
ров с изображением Айны Виси-
таевой, множество заготовленных 
кричалок, а также специальные 
футболки с изображением конкур-

сантки.  
Из 10 конкурсных состязаний 

студентка нашего вуза выиграла 
три. По итогам конкурсных эта-
пов лучшим профсоюзным акти-
вистом был назван Андрей Цвет-
ков из Рязанского государственно-
го радиотехнического университе-
та. Студентка МГТУ им. Г.И. Но-
сова Айна Виситаева заняла седь-
мое место и вошла в почетный 
рейтинг 10 сильнейших профсо-
юзных лидеров со всей России – 
от Комсомольска-на-Амуре до Се-
вастополя.

Несмотря на свой юный воз-
раст (нашей героине всего лишь 22 
года), Айна показала высокий уро-
вень и достойно представила наш 
университет, город и Уральский 
федеральный округ.

По словам Айны, даже несмо-
тря на напряженную борьбу за зва-
ние «Студенческого лидера», сре-
ди участников состязания царила 
невероятно дружеская атмосфера. 
«Прежде всего, каждый из этапов 
– это большая проверка на стрес-
соустойчивость. Я очень волнова-

лась перед выступлениями, поэ-
тому старалась относиться к кон-
курсу как к естественному процес-
су. На сцене страх перед публикой 
быстро улетучивается. Программа 
конкурса была очень насыщенной, 
но больше всего мне понравилось 
испытание «Сюрприз». Как оказа-
лось, именно к нему я и была го-
това на все сто процентов! Хочет-
ся поблагодарить всех, кто меня 
поддерживал на всём пути конкур-
са и подготовки: мою семью, род-
ных, друзей и коллег, а также род-
ной университет», – отмечает фи-
налистка.

Искренне поздравляем Айну Ви-
ситаеву с успешным выступлени-
ем в финале XIV Всероссийско-
го конкурса «Студенческий ли-
дер-2016»! Желаем ей не останав-
ливаться на достигнутом и  про-
должать покорять всё новые и но-
вые вершины в профсоюзной дея-
тельности. 

Наталия КОЗЛОВА, 
студенческий пресс-центр 

МГТУ

«Студенческий лидер»  
– шаг в успешное будущее

Финал масштабного XIV Всероссийского конкурса «Студенческий лидер-2016» завершился 30 сентября на территории оздоровительного 
комплекса «Орбита» в Туапсинском районе Краснодарского края. С 2003 года «Студенческий лидер» ежегодно собирает вместе более 600 
ярких, амбициозных и перспективных студентов-активистов со всей России. 

Трассу с испытаниями участни-
ки проходили, стартовав парами, 
согласно предварительной жере-
бьевке. Заданий было немало: ко-
мандам приходилось бежать, пере-
лазить через пожарную стенку, де-
монстрировать свою ловкость в па-
утине из веревок, подбирать ключи 
к замкам и перетягивать машину. 
Одним из самых непростых испы-
таний было проплыть дистанцию 
в 300 метров на лодках-драконах, 
ведь здесь особенно важны не 
только физические способности и 
навыки, но и умение сплоченно ра-
ботать в команде. 

Организаторами яркого 
спортивно-массового мероприятия 
выступили студенческий 
спортивный клуб «Стальные 
сердца», отдел по молодежной 
политике МГТУ, профком 
студентов и аспирантов и ЧСОУ 
СК «Металлург-Магнитогорск». 
Для гостей праздника они 
приготовили развлекательные 
и спортивные площадки, где 
каждый смог на время побывать 
баскетболистом, испытать свои 
силы на спортивных тренажерах, 
поучаствовать в конкурсах, 
сделать красочные фотографии, а 

также насладиться шоу театра огня 
и выступлением воркаутеров.

Финишировали участники ко-
манды одновременно, при этом 
сохранив в целости ценный груз – 
торт, который во время прохожде-
ния всей трассы всегда находился 
в руках у участников.

Лучшей признали команду об-
щежития №2, преодолевшую всю 
дистанцию максимально быстро 
и с наименьшим количеством 
штрафных очков. Их соперники – 
общежитие №5 и ССК «Стальные 
сердца» заняли 2 и 3 места соот-
ветственно. В этом году тройку ли-

деров наградили денежными при-
зами.

– «Студенческий прорыв» – это 
море эмоций и впечатлений, непе-
редаваемое словами. Несмотря на 
то, что наши ноги были «по уши» 
в воде, мы сделали это и гордимся 

собой и своей командой! – подели-
лась своими впечатлениями участ-
ница команды студенческих отря-
дов МГТУ Мария Марсакова.

Екатерина СЕРАУС,  
студенческий пресс-центр 

МГТУ

 «Проверка на прочность»
Парк отдыха «Лукоморье» 21 сентября был наполнен атмосферой спорта, 
командного духа и соперничества – стартовал второй этап грандиозного конкурса 
«Студенческий прорыв – 2016». За звание лучшей команды боролись студенты, 
сотрудники, преподаватели, представители студенческих объединений  
из Магнитогорска и филиала МГТУ из Белорецка, всего – 22 команды. 
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«Магнитка стала 
уютнее»

28 октября в 15:30 пройдет торжественная церемония от-
крытия сквера, расположенного по адресу пр. Ленина, 38 (ле-
вее центрального входа в университет).

Историческая часть города Магнитогорска стала богаче – уют-
ный уголок улицы Ленина теперь занимает сквер. Инициатива по 
его строительству исходила от студенческого отряда и руковод-
ства вуза. Студенты обустраивали сквер своими силами, и за ко-
роткий промежуток времени им удалось превратить территорию, 
засаженную деревьями, в место отдыха студентов и жителей го-
рода. 

Церемония открытия начнется в 15:30, но анимационные пло-
щадки начнут свою работу в 15:00. На открытии сквера выступит 
администрация города и руководство вуза.

Далее торжество перенесется в большой актовый зал МГТУ, 
где в 16:00 состоится закрытие третьего трудового семестра. В 
программе мероприятия выступление студенческих отрядов го-
рода Магнитогорска с творческими номерами, лотерея, награжде-
ние лучших бойцов, а также лучшего отряда грамотами и значка-
ми.

Мы ждем всех желающих 25 октября в 15:00 на открытии 
сквера, расположенного по адресу пр. Ленина,38 (левее цен-
трального входа в университет). 

Екатерина СЕРАУС, 
cтуденческий отряд имени С.С. Уваровского

В этом месяце делегации МГТУ 
им. Г.И. Носова побывали на двух 
выездных школах. Активисты по-
лучили новые профессиональные 
компетенции и «прокачали» уже 
имеющиеся умения и навыки.

Первая – областная школа про-
фсоюзного актива «Высотка» про-
шла с 30 сентября по 2 октября на 
озере Тургояк, её организатором 
выступил Челябинский государ-
ственный университет. Два дня ре-
бята постигали азы профсоюзной 
деятельности на базе клуб-отеля 
«Золотой пляж». 

Программа была очень насы-
щенной: ребята познакомились со 
структурой профсоюза и с госу-
дарственной молодежной полити-
кой в Челябинской области, а так-
же узнали о социальном партнер-
стве в студенческих профсоюзных 
организациях и о поддержке та-
лантливой молодежи области.

– Все лекции были интересные и 
важные по своей значимости. Уче-
ба не предполагала защиту соб-
ственного проекта, но вот о проек-
тах, их создании и поддержке рас-
сказывали много. И это очень и 
очень помогло. Объяснили, к кому 
обращаться, куда и как писать про-
екты и какие направления пользу-
ются популярностью, − рассказы-
вает Ерик Нурсеитов, заместитель 

председателя первичной профсо-
юзной организации студентов и 
аспирантов МГТУ.

Участники ежегодной «Высот-
ки» применили полученные зна-
ния на практике в ролевой игре 
«Профсоюзный комитет», в ходе 
которой командам было необхо-
димо выслушать восемь проблем-
ных ситуаций и вынести итоговое 
решение по каждой. Все студенты 
без исключения отлично справи-
лись с поставленной задачей. 

Не менее успешно с 6 по 9 октя-
бря прошла вторая школа на базе 
ЧелГУ – «СТИПКОМ Уральского 
федерального округа – 2016». Она 
имела более узконаправленный ха-
рактер, её участники – студенты-
представители стипендиальных 
комиссий из 14 университетов 
Уральского федерального округа.

Мероприятие, направленное на 
развитие деятельности студенче-
ских объединений, поддержали 
Министерство образования и нау-
ки РФ, Министерство образования 
и науки Челябинской области, Че-
лябинская областная организация 
профсоюза работников народно-
го образования и науки РФ и Челя-
бинский государственный универ-
ситет.

– Мы разбираемся в законах, 
мозг кипит, но появляется пони-

мание, как что назначается, на что 
тратится стипфонд. Мне больше 
всего нравится атмосфера, этот 
воздух, наполненный норматив-
ными актами. Все ребята из УрФО 
дружелюбные! Вчера была игра 
«Угадай мелодию», было очень ве-
село, МГТУ «качает», − подели-
лась своими впечатлениями Ана-
стасия Табуйко, студентка группы 
ГД-13-3, заместитель председателя 
профбюро института горного дела 
и транспорта.

За четыре дня в Челябинске 
участники школы-семинара по-
лучили колоссальное количество 
информации о специфике и тон-
костях законодательства России в 
сфере стипендиального обеспече-
ния высших учебных заведений:

– Достаточно интенсивный об-
разовательный процесс: только за 
один день мы прослушали 6 лек-
ций и провели один круглый стол, 
но при этом все настолько интерес-
но, что они пролетают очень бы-
стро. Входное тестирование пока-
залось нашей делегации довольно 
легкими. Конечно, без ошибок не 
обошлось, но мы показали высо-
кий уровень. Каждый из нас полу-
чил за тест по 12–13 баллов из 14. 
Выходное тестирование было го-
раздо сложнее, но мы справились с 
ним, − отмечает Валерия Назарова, 
студентка группы ПППб-14-1, за-
меститель председателя профбю-
ро института гуманитарного обра-
зования, направления психологии, 
педагогики и социальной работы.

Поздравляем наших активистов 
с успешным прохождением школ, 
надеемся, что полученный ими 
опыт и привезенный багаж знаний 
обязательно пригодится. Желаем 
дальнейшей плодотворной работы 
и новых побед!

Юлия ЗЫКОВА, 
ИЖб-15 -1, студенческий  

пресс-центр МГТУ

«Учиться, учиться  
и еще раз учиться!»

Первичная профсоюзная организация студентов и аспирантов МГТУ  объединяет 
инициативных, предприимчивых и креативных студентов, которым небезразлична 
их судьба, права, настоящее и будущее нашего вуза. Профком никогда  
не останавливается на достигнутом, непрерывно развивается и открывает новые 
горизонты для своих членов.

Прошу считать недействительными студенческий билет, 
выданный на имя:
* Гузеевой Натальи Анатольевны, ст. гр. СХСб-13-3;
* Картавцева Григория Сергеевича, ст. гр. АВб-15-1;
* Альтятова Мурата Ильмировича, ст. гр. АД-15-5;
* Янчукова Виталия Сергеевича, ст. гр. ПКС-14-2;
зачетную книжку, выданную на имя:
* Гнидкина Михаила Сергеевича, ст. гр. зАЭб-14-1;
* Шепель Федора Александровича, ст. гр. зАЭб-14-1;
* Двалатшоева Аюбжона Михтожидиновича, ст. гр. зТХб-15;
* Байбулатова Дима Альбертовича, ст. гр. зХТб-15;
* Жиенова Азамата Серыковича, ст. гр. зММб-15;
зачетную книжку и студенческий билет, выданные на имя:
* Химинской Дарьи Сергеевны, ст. гр. ЭЭб-15-1.

Студенты считают, что...  
* В Повести временных лет описывается происхождение русичей от 
славянофилов и дворян. В IX веке племена славянофилов объединились 
на юге и севере. По норманнской теории славяне произошли от скифов.
* Александр III отменил губернии, осталась только одна.
* Крестьяне должны были выкупать свое наземное хозяйство.
* Вече – однородное собрание.
* Вече – собрание старославян.

(Из коллекции кафедры истории)
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Инженерный 
конкурс

Современный специалист, 
успешный в своей профессии, 
идет в ногу с новейшими 
технологиями, ярко заявляя  о о о 
о себе на всевозможных конкурсах 
профессионального мастерства. 
Стремление быть настоящими 
специалистами отличает  
и студентов МпК. 

В сентябре ребята старших курсов приня-
ли участие в заочном этапе Всероссийско-
го инженерного конкурса, проводимого Мо-
сковским государственным машиностроитель-
ным университетом. Этот конкурс является ча-
стью глобального движения, в рамках кото-
рого проходит Олимпиада НТИ, инженерные 
турниры, чемпионат WorldSkills, направлен-WorldSkills, направлен-, направлен-
ные на подготовку современных востребован-
ных профессионалов-практиков. Для студен-
тов СПО он проводится впервые, поэтому его 
можно назвать своеобразной эксперименталь-
ной площадкой для развития технологического 
сообщества, объединяющего различные группы 
специалистов и обучающихся, ориентирован-
ных на инженерную деятельность. Всем участ-
никам заочного этапа предлагалось выполнить 
кейс-задание – «профессиональные техноло-
гические истории», в котором студенты вклю-
чаются в контекст исследуемых областей. Ре-
зультат выполнения заданий должен был иметь 
практическую направленность, а, следователь-
но, работа над ним предполагала глубокое из-
учение проблематики выбранного конкурсного 
направления. Работы оценивались независимой 
экспертной комиссией, в которую входили пред-
ставители профессорско-преподавательского 
состава университета.

Студенты МпК выбрали два направления уча-
стия в конкурсе – энергетика и информацион-
ные технологии, по которым ведется подготовка 
специалистов в колледже. Были сформированы 
две команды, увлеченно работавшие над пред-
ложенными инженерными заданиями под руко-
водством настоящих профессионалов – препо-
давателей многопрофильного колледжа. 

В области энергетики команда «Ученики Лан-
дау» (студенты гр. МТЭ-13-2 Павел Лапшин, гр. 
МТЭ-13-1 Денис Зарубин и Иван Новиков, гр. 
МТЭ-14-2 Андрей Ткачук и Иван Щербаченко), 
которыми руководил И.А. Ложкин, набрав 93 
балла из 100 возможных, заняла почетное ме-
сто во втором блоке участников, достойно про-
демонстрировав эрудицию и навыки практиче-
ской деятельности. Студенты в течение меся-
ца выполняли инженерное задание, приближен-
ное к реальной жизненной ситуации, занимаясь 
построением «умных электрических сетей», ко-
торые объединяют потребителей с различными 
объектами генерации в единую систему, опти-
мизируя графики производства электроэнергии 
и минимизируя расход ресурсов. 

Не менее удачно выступила команда «First» 
(студенты гр. ППр-14-1 Егор Толбаев и Евгений 
Минеев, студент гр. ППр-15-1 Семен Каунов) 
под руководством Н.А. Криворучко и В.Д. Ту-
таровой. Команда пробовала свои силы в об-
ласти кибербезопасности. Обучающимся было 
предложено спроектировать систему безопас-
ности нового корпуса организации: продумать 
особенности работы сигнализации, оптимально 
продумать точки видеонаблюдения, разработать 
необходимые пароли для входа в различные по-
мещения корпуса.

Конкурс позволил студентам оценить свои 
знания, дал возможность развивать собствен-
ные увлечения, понять роль каждого участни-
ка команды при выполнении общего задания 
и продемонстрировать свои достижения в мас-
штабах страны. Ребята доказали, что способны 
решать достаточно сложные задачи и открывать 
для себя новые профессиональные перспекти-
вы. Поздравляем участников команд многопро-
фильного колледжа и их руководителей!

Е.Ю. КОТУКОВА, 
методист МпК

В силу наших духовно-нравственных 
национальных традиций, русская жен-
щина всегда хранила до брака свое  
целомудрие, поэтому поколение было 
здоровым.

Целомудренный – это человек целост-
ный и верный. Живя в семье, он не из-
меняет супруге, живя в одиночестве – не 
играет любовью. Беременная женщина – 
национальное достояние.

Добрачная половая жизнь разрушает 
наши нравственные основы, человек при-
выкает смотреть на себя, на других, на 
саму жизнь бесстыдно и цинично. Все-
дозволенность приводит не только к бы-
строму изнашиванию организма, вызван-
ному болезнями, передающиеся половым 

путем, и ВИЧ-инфекцией, но и побужда-
ет к абортам. Прерывание беременности 
подрывает репродуктивное здоровье мо-
лодежи и, самое печальное, может приве-
сти к бесплодию.

Последствия аборта для женщин:
– 31% женщин испытывают после абор-

та проблемы с физическим здоровьем;
– 65% – повышенный риск клинической 

депрессии и постабортный синдром;
– в 3,5 раза повышается риск преждев-

ременной смерти от различных причин;
– уровень самоубийств в 6 раз выше 

среди тех, кто сделал аборт по сравнению 
с теми, кто родил ребенка.

Во время Великой Отечественной вой-
ны процент целомудренных женщин, про-

ходивших медосмотр в немецком плену, 
составлял 96%.

Немецкие генералы тогда поняли, что с 
такой охраной девственности и чистоты, 
которая передавалась из поколения в по-
коление с молоком матери, им не одолеть 
Россию.

Любовь и верность, уважение к стар-
шим, вера, высокая нравственность, му-
жество – черты характера нашего наро-
да. Это тот стержень, который укрепляет 
жизнь, мысли, слова, поступки людей.

Берегите себя, берегите смолоду чисто-
ту отношений!

Н.Н. УРЕНЕВА, инструктор 
гигиенического воспитания 
студенческой поликлиники

Школьники на входе в вуз получали ре-
кламные буклеты, в фойе университета –  
агитационные материалы. 

– Как Вы узнали об этом мероприя-
тии?

– Нам рассказала об этом классная ру-
ководительница, – отвечает одиннадцати-
классница Анастасия.

– А Вы уже решили, кем быть?
– Хочу быть экономистом, но мне сказа-

ли, что обучение будет платным. Теперь не 
знаю, что делать.

Для того чтобы разъяснить все возник-
шие вопросы, гостей пригласили в боль-
шой актовый зал. Школьников и их роди-
телей поприветствовал ректор В.М. Ко-
локольцев, который выразил надежду, что 
большинство ребят в следующем учеб-
ном году поступят в МГТУ и по оконча-
нии вуза смогут стать классными специа-
листами. Валерий Михайлович сказал, что 
не случайно день открытых дверей прошел 

в октябре. Эта дата выбрана специально 
для того, чтобы у школьников было время 
определиться с направлением обучения.

Затем проректор по учебной работе О.Л. 
Назарова рассказала о важных датах для 
абитуриентов, о правилах приема и мно-
гом другом. Ольга Леонидовна добавила, 
что для тех, кто еще не определился с вы-
бором будущей профессии, в вузе действу-
ет проект «Университетские субботы», где 
о каждом направлении можно узнать под-
робно. Исчерпывающую информацию о 
поступлении предоставляет сайт вуза или 
мобильное приложение для абитуриентов 
МГТУ им. Г.И. Носова. 

По завершении официальной части во-
лонтеры развели школьников по разным 
аудиториям, где состоялось знакомство с 
выбранными направлениями и специали-
зациями более подробно.

Ирина ПОРТНОВА

МГТУ – твое будущее!
В МГТУ им. Г.И. Носова стартовал проект  профориентационных мероприятий для абитуриентов.  
В начале октября здесь прошел день открытых дверей.

Для многих участие в акции стало тра-
диционно. Волонтерский центр «По зову 
сердца» совместно со станцией перелива-
ния крови организовывают подобные ме-
роприятия дважды в год.

11 октября  студенческая поликлини-
ка вновь встретила студентов-доноров. 
В связи со строгими условиями отбора в 
знаменательный день было зарегистриро-
вано 150 участников акции, из них стать 
донорами смогли лишь 60 человек.

Благородная миссия донорства под силу 
не каждому. Во-первых, нужно решить-
ся подарить свою кровь нуждающемуся. 
Не каждый способен набраться смелости 
и пойти на этот важный шаг. Во-вторых, 
не все желающие могут стать донором по 
медицинским показаниям. К желающим 
предъявляются жесткие требования: каж-
дый донор должен весить более 50 кг, за 
48 часов до визита на станцию перелива-
ния нельзя употреблять алкоголь, а за 72 

часа – принимать лекарства, содержащие 
аспирин и анальгетики. Также температу-
ра тела, измеренная перед кроводачей, не 
должна превышать 37°С; допустимая ча-
стота пульса – 50–100 ударов в минуту. Бе-
ременным и кормящим женщинам вовсе 
запрещено сдавать кровь.

– Кровь сдавала впервые. Была удивле-
на, увидев большое количество отклик-
нувшихся ребят. Волонтерам отдельное 
спасибо! Ваша помощь и забота сопрово-
ждали нас на всех этапах акции. Ну и, ко-
нечно же, было приятно получить подарки 
после сдачи крови, – рассказывает Азнив 
Барсегян, студентка группы ГЭ-13.

После прохождения процедуры каждого 
из доноров ждало памятное фото с игрока-
ми хоккейной команды «Стальные лисы». 
Сами ребята принять непосредственно-
го участия в сдаче крови не смогли из-за 
спортивного режима, но поддержали всех 
столь необычным образом.  

Такие традиции должны жить. Это не-
обходимая помощь многим людям. Кто 
знает, быть может, именно твоя капля кро-
ви станет источником жизни для кого-то 
на этой планете?

Екатерина ФЕДОРЕНКО, 
медиа-группа волонтерского центра 

«По зову сердца»

Важный шаг во благо общества
Уже не в первый раз студенты, преподаватели и сотрудники МГТУ принимают участие  
в акции «День донора».

С 26 сентября по 31 октября проходит областная акция «В защиту нерожденного ребенка»,  
целью которой является охрана репродуктивного здоровья молодежи, пропаганда здорового образа 
жизни, профилактика абортов. 

ПОНЕМНОГУ О РАЗНОМ

В защиту нерожденного ребенка
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В своём выступлении Сергей Николаевич 
рассказал о своих полномочиях и о себе, о ре-
зультатах проведенных в 2014-2016 гг. соци-
ологических исследований среди ППС и со-
трудников и огласил результаты последнего 
из них по преподавателям и студентам. Пове-
дал о мероприятиях по профилактической де-
ятельности в МГТУ: по результатам прове-
денных социологических исследований при-
глашенные им сотрудники МВД, следственно-
го комитета и прокуратуры проводили занятия 
с преподавателями и студентами. Сообщил о 
публикациях в рамках антикоррупционной ра-
боты разъяснительных статей в «Деннице», а 
также о своем участии в судебных процессах 
от МГТУ и о тематическом стенде у входа в 
столовую.

С.Н. Коньков прокомментировал содержа-
ние подраздела «Антикоррупционная дея-
тельность» на сайте МГТУ, особое внимание 
уделив обновленной версии Положения по по-
даркам – СМК-ПВД-65-16 «Порядок сообще-
ния руководителями либо работниками уни-
верситета о получении ПОДАРКА в связи с 
протокольными мероприятиями, служебны-
ми командировками и другими официальными 
мероприятиями, участие в которых связано с 
исполнением ими служебных (должностных) 
обязанностей, сдачи и оценки подарка, реа-
лизации (выкупа) и зачисления средств, выру-
ченных от его реализации» и порекомендовал 
всем работникам МГТУ в обязательном по-
рядке ознакомиться с содержанием этого до-
кумента и сделать соответствующие выводы, 
одним из которых является то, что начальству 
дорогих подарков лучше больше не дарить! 
Ни к юбилеям, ни к другим датам. Ибо чрева-
то. К слову, банкеты в здании вуза по поводу 
защит диссертаций устраивать тоже нельзя. 

Затем лектор перешел к общим вопро-
сам. Ознакомил присутствующих с разделом 
«Противодействие коррупции» на сайте Ми-
нобрнауки РФ и дал некоторые пояснения по 
его содержанию, рассказал, опираясь на фак-
ты, ранее изложенные в своей статье, о кор-
рупционных преступлениях в вузах России в 
2015 году, затем плавно перешел к повество-
ванию о правонарушениях в нашем МГТУ в 
2010-2013, 2014 и 2016 гг. и прокомментиро-
вал статью 331 ТК РФ, в которой сказано об 
ограничениях права на занятия педагогиче-
ской деятельностью.

Инесса КИМ

– Редакция в мою бытность находилась 
на втором этаже главного корпуса рядом 
с диспетчерской, тут же на стене висело 
главное расписание занятий. Трудно было 
пройти мимо, не заметив редакцию.

Памятны дни выхода газеты. Сначала по-
являлся стол. Потом рядом со стопкой но-
вого тиража появлялась коробочка для сбо-
ра денег. Газету продавали за две копейки. 
Но продавцов никогда не было. Коробочка 
честно наполнялась сама по мере того, как 
пачка на столе уменьшалась.

Мгновенно вырастала очередь. Тираж 
разбирался очень быстро. Это была магия. 
Не было тогда интернета, не было социаль-
ных сетей. Газета заменяла и “фейсбук”, и 
“ВКонтакте”. Здесь была информация и для 
учебы, и для работы, и для развлечения.

Мы в щелочку редакционной двери ви-
дели изнутри как студенты, преподаватели 
и сотрудники тут же начинали обсуждать 
газетные новости. Было безумно интерес-
но наблюдать за их реакцией, далеко не 
всегда дружелюбной, но чаще радостной. 
Ну да, наверное, это примерно, как если 
бы вы получили тысячу лайков за один час 
в “фейсбуке”. Жаль, что «лайки» тогда не 
ставили.

Мое знакомство с редакцией произо-
шло задолго до того, как я начал учиться в 
МГМИ. Я был школьником, увлекался фо-
тографией. Наш руководитель представил 
меня редактору, Галине Николаевне Смир-
новой, и я получил свое первое настоящее 
редакционное задание сделать репортаж о 
работе студенческого стройотряда. 

Мы ездили по окрестным совхозам, по 
разбитым дорогам в УАЗике, ночевали 
вместе с ребятами в казармах, проводили с 
ними время на стройплощадке и у костра. 

Газету летом не печатали, но все фотогра-
фии осенью появились в стенгазете. И сно-
ва это было как в “фейсбуке”: перед сте-
ной стояла толпа, и студенты разглядывали 
себя и друзей на фотографиях, только сте-
на была реальная, не виртуальная. 

Моя учеба в МГМИ растянулась на семь 
лет. Почти всех парней 1984 года поступле-
ния после первого курса призвали в армию 
и два года мы были вдали от нашей альма-
матер. И мне было очень приятно каждую 
неделю получать письмо с газетой из род-
ного вуза. А когда было свободное время, 
я с удовольствием рассказывал смешные 
истории из моего армейского быта, часть 
из которых потом попадала в газету. 

Сейчас, спустя 25 лет после моего выпу-
ска, мне редко удается встречаться с мои-
ми одногруппниками и сокурсниками. Но 
одного завсегдатая редакции – Олега Ни-
колаевича Тулупова – я частенько вижу в 
самолете Москва-Магнитогорск. Долгий 
скучный перелет проходит незаметно за 
разговорами. И каждый раз мы вспомина-
ем замечательную шумную атмосферу на-
шей редакции. 

До сих пор не понимаю, как среди этого 
шума и суеты можно было работать и вы-
пускать номер? Постоянно заходили какие-
то люди. И каждый, кто приходил, прино-
сил с собой какую-то новость, которой он 
делился с редакцией за чашкой чая. Да, чай 
в редакции был удивительный. Особенно 
когда в редакцию заглядывали Лев Ана-
тольевич Скворцов, большой мастер рас-
сказывать удивительные истории про те-
плотехнику (на самом деле про любовь), и 
Римма Андрияновна Дышаленкова, всегда 
настроенная немного философски и всег-
да с легкой иронией, и Иосиф Борисович 

Гольденберг, полный всякой веселой ерун-
ды и появлявшийся в редакции практиче-
ски каждый день. А мы, такие серьезные 
студенты – Надежда Сыромятникова, Олег 
Щуров, Олег Тулупов и еще какие-то слу-
чайные и неслучайные люди сидели, от-
крыв рот, и слушали наших мэтров. И не-
заметно у них учились тому, чему не учат 
на лекциях, но что неизменно присутству-
ет в таких людях: их уму, их доброте, их 
трудолюбию.

То, что происходило тогда в редакции, 
напоминает мне большой завод. Удиви-
тельно, как редактору, Анне Юрьевне Ше-
метовой (Картавцевой) удавалось со всем 
этим беспокойным хозяйством справлять-
ся? Мне кажется, Анна Юрьевна смело мо-
жет преподавать в бизнес-школе искусство 
управления. На поверку весь кажущийся 
беспорядок был прекрасно организован. 
Не было случая, чтобы выпуск номера по 
какой-либо причине срывался. 

Сегодня мне очень приятно видеть ре-
дакцию и газету в добром здравии. Время 
от времени я нахожу ссылки в интернете и 
читаю «Денницу» на сайте magtu.ru. Очень 
здорово, что наша газета не отстает от вре-
мени и осваивает электронное простран-
ство. Я думаю, было бы еще интереснее, 
если бы газета открыла собственные стра-
нички в социальных сетях и копировала бы 
туда свои материалы. Наверняка так было 
бы легче следить за новостями не только 
сегодняшним студентам, но и выпускни-
кам. К тому же, было бы интересно позна-
комиться с друзьями газеты разных лет. 

Ну, и как и 25 лет назад, ждем следую-
щего номера и с удовольствием забежим на 
чашечку чая! 

Best Regards,  Anatoly Savin

Несколько месяцев тому назад к нам в редакцию зашел повидаться наш 
давнишний друг и внештатник Анатолий Савин, который в 1984 году поступил 
в МГМИ на специальность «Автоматизация металлургического производства 
и технологических процессов». Через несколько лет после окончания вуза, 
он стал сооснователем компании «Магинфо». В 2009 г. Анатолий окончил 
Newcastle University в Великобритании. Теперь он успешный бизнесмен, 
москвич, который больше проживает в Лондоне, чем в нашей столице.   
Мы посидели, поговорили, повспоминали, обменялись контактами,   
но казалось, расстаемся на годы. Только на первое же письмо к нему   
с просьбой откликнуться в рубрику «К 60-летию газеты» мы тут же получили 
ответ. И очень порадовались этому факту – редакционная дружба  
не ржавеет! 
Вот что пишет Анатолий САВИН.

6 октября в зале видеоконференцсвязи 
МГТУ состоялась онлайн-трансляция лек-
ции Наталии Касперской, генерального 
директора группы компаний «InfoWatch», 
сооснователя «Лаборатории Касперского», 
одной из богатейших женщин России, с те-
мой: «Как запустить экспоненту в бизнесе: 
роль везения и упорства при построении 
глобального бизнеса».

Наталья Касперская затронула интерес-
ную и мало афишируемую проблему – кри-
зис роста. Кризис роста неотвратимо воз-
никает в жизни каждой успешной органи-
зации. И не каждой компании, оказыва-
ется, по силам преодоление последствий 
бурного роста, в частности, по мнению Н. 
Касперской, кризис роста не смогла прео-
долеть такая известная мировая компания, 
как «Nokia».

На пике роста в компании развивает-
ся гордость – «мы лучшие!», перестают 
приниматься стратегически важные ре-
шения, в коллективе компании растет на-
пряжение, развиваются интриги, бизнес-
процессы замедляются. Сотрудники ком-
пании не выдерживают роста (устают, ста-
реют, теряют фокус) и в итоге – останав-
ливаются в развитии. Для организации это 

отражается в за-
медлении реак-
ции на рынок, в 
ухудшении ка-
чества выпуска-
емого продукта. 
И если в момент 
кризиса роста 
все пустить на 
самотек, то ор-
ганизация получает: «отставших» на важ-
ных постах; конфликты сфер ответствен-
ности; интриги и напряжение, и в ито-
ге – высокий риск развала компании. По-
этому, по мнению лектора, в период кри-
зиса важно не допустить: ухода ключевых 
людей; «сваливания» в формализм; паде-
ния интеллектуального уровня компании; 
власти финансистов и бюрократов. В част-
ности, ни в коем случае в период кризи-
са, по мнению Н. Касперской, нельзя вы-
давать «карт-бланш» финансовому дирек-
тору организации, т.к. он в силу специфи-
ки своей должности более смотрит назад 
и может выдавать рекомендации без уче-
та перспективы. В кризис необходимо вы-
страивать вертикаль власти, каждый со-
трудник должен четко понимать, за какой 

результат он отвечает. «Человек не на сво-
ем месте превращается в тромб в теле ор-
ганизации».

Кстати, основателем НКО «РЫБАКОВ 
ФОНД» (г. Москва) является Игорь Рыба-
ков, сооснователь корпорации «ТехноНИ-
КОЛЬ», участник списка богатейших лю-
дей России по версии журнала Forbes в 
2016 г. с состоянием в 450 млн долларов 
США, он – уроженец города Магнито-
горска.

Еженедельные встречи в рамках про-
граммы «Время действовать» проходят по 
четвергам, в 1600, в зале видеоконферен-
цсвязи (ауд. 233). Программа «Время дей-
ствовать» продлится до 8 декабря.

Управление стратегического 
планирования

Масштабный  
проект

2

К 60-летию газеты «Денница» Будь в курсе
B конце сентября в рамках 
реализации плановых мероприятий 
по предупреждению коррупционных 
правонарушений в университете 
специалист по АКД юротдела 
С.Н. Коньков провёл для двух 
групп резерва руководящих 
работников МГТУ занятия на тему 
«Антикоррупционная деятельность  
в вузе».

Четверть века спустя
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СПОРТИВНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП

Московский марафон 
– 2016

В столице 25 сентября прошло самое 
массовое любительское беговое состязание 
сезона — Московский марафон 42 км 195 м. 

Количество его участников растет из года в год: 
в 2016 году в забеге приняли участие 30 тысяч че-
ловек из 70 стран. Маршрут марафона пролегал по 
улицам в центре столицы: по набережным Москвы-
реки мимо Москва-Сити, по Садовому кольцу, че-
рез Крымский мост, Бульварному кольцу и Твер-
ской улице, по Театральному проезду и под стена-
ми Кремля.  

В марафоне приняли участие работники наше-
го университета. Старший преподаватель кафедры 
спортивного совершенствования Наталья Алексан-
дровна Усцелемова заняла 5 место в своей возраст-
ной группе с результатом 3 ч. 26 мин., инженер-
лаборант фотолаборатории УИП Светлана Викто-
ровна Бабичева стала победителем в своей возраст-
ной группе с результатом 3 ч. 30 мин. Так держать!

Студенческая лига ВТБ – это 
элитный дивизион Ассоциации 
студенческого баскетбола. Все ко-
манды, заявленные в лигу, полу-
чат путевки в общенациональный 
плей-офф – Лигу Белова, и смо-
гут побороться за титул чемпиона 
АСБ. 

В этом сезоне в Студенческой 
лиге ВТБ сыграют 16 самых ам-
бициозных вузов страны. Каж-
дая команда проведет не менее 30 
игр. Среди участников Студенче-
ской лиги ВТБ – флагманы сту-
денческого баскетбола последних 
10 лет: МГУ (Москва), МГАФК 
(Малаховка), УГТУ (Ухта), 
УрФУ (Екатеринбург), Динамо-
УралГУФК (Челябинск), ВГУ (Ки-
ров), ПГАФКСиТ (Казань), Орел-
ГУ (Орел), БФУ (Калининград), 
Спарта-КубГТУ (Краснодар), КФУ 
(Симферополь), БГТУ (Белгород), 
БАРС-РГЭУ (Ростов-на-Дону), 
Энергия-СамГТУ (Самара), Гвар-
дия (Тюмень), МГТУ (Магнито-
горск). Суммарно на счету команд 
4 титула чемпиона АСБ и 12 выхо-
дов в Суперфинал.

А нашу команду ждет 15 до-
машних туров и 15 выездных. Не-
сомненно, приятно, что команду 
«МГТУ» приняли в лигу ВТБ, так 
как отбор был достаточно строгим 
и сильным. Учитывали не толь-
ко успехи команд в чемпионате и 
Лиге Белова АСБ, но и организа-
цию домашних туров и Лиги Бело-
ва в сезоне 2015-2016.

С 29 сентября по 3 октября наша 
мужская баскетбольная сборная 
провела по две выездные игры в 
Ростове-на-Дону и в Краснодаре 
под руководством тренеров А.А. 
Куринного и В.А. Колесова. 

Со старта первого игрового дня 
и началась победная череда наших 
спортсменов! Во всех четырех 
проведенных играх «МГТУ» одер-
жал блистательные победы.

Выступление в Студенческой 
лиге ВТБ ребята начали с побе-
ды над «Белыми львами» (г. Бел-
город). 

Первая игра, и сразу – первая по-
беда! Счет был 55:77. Очень хо-
рошее начало старта. На следую-
щий день нас ждала нелегкая игра 
против хозяев площадки, коман-
ды «БАРС-РГЭУ». На протяжении 
всей игры царило напряжение. Ро-
стовцы хорошо владели мячом, на-
ступая на пятки нашим ребятам, но 
всё же Магнитогорску удалось вы-
рвать победу.

Далее «МГТУ», вдохновлен-
ный двумя победами, поехал на 

юг, в Краснодар. Ее ждала третья 
встреча в рамках лиги ВТБ и сно-
ва с хозяевами площадки. «МГТУ» 
встретился с командой «Спарта-
КубГТУ». У Краснодара была мо-
лодая команда, и, возможно, им не 
хватило опыта. Игра закончилась 
со счетом 95:39 в пользу гостей из 
Магнитки! Очередная победа, но 
расслабляться пока рано. 

И вот уже на следующий день 
нас ждала четвертая, заключитель-
ная встреча этого выезда. Наши 
парни сыграли с «Грифонами» из 
КФУ (г. Симферопль). После пер- Симферопль). После пер-Симферопль). После пер-
вой четверти счет был 30:34. На 
протяжении всей встречи команды 

буквально шли нога в ногу. Игра 
закончилась со счетом 59:53, и сно-
ва в нашу пользу! Четвертая игра и 
четвертая победа! Наши парни от-
лично отыграли свои первые вы-
ездные игры, что дало им преиму-
щество в турнирной таблице. 

В октябре студенческий баскет-
бол ждет еще одно очень важное 
событие: с 21 по 23 октября в ки-
тайском Сямыне состоится фи-
нальный этап Мировой универси-
тетской лиги FISU по баскетболу 
3х3. За победу в турнире будут сра-
жаться 16 мужских и 16 женских 
команд из 23 стран мира. Двадцать 
сборных завоевали путевку в Ки-

тай благодаря выходу в финал в от-
борочных континентальных тур-
нирах, проходивших в Хорватии, 
Макао, ЮАР, Австралии и Но-
вой Зеландии. Помимо хозяев уча-
стие в турнире примут действую-
щие чемпионы: McGill University 
(Канада) у мужчин и Тяньцзинь-
ский университет финансов и эко-
номики (Китай) у женщин. Рос-
сию представит женская команда 
МГТУ им. Г.И. Носова (Магнито-
горск), получившая уайлд-кард от 
организаторов турнира.

Оксана ШЕПИЛОВА, 
медиа-группа  

«Стальные сердца»

Блестящий старт нового сезона!
Баскетбольная сборная МГТУ продолжает радовать нас победами. Напомним, что этим летом, в конце августа, наши ребята приняли участие 
во Всероссийском фестивале баскетбола «АСБ ФЕСТ», где они успешно выступили, заняв второе место в командном зачете. Для участников 
фестиваля были проведены различные образовательные лекции и спортивные программы. А в последний день фестиваля провели 
организационное собрание с представителями шестнадцати лучших мужских баскетбольных команд России, которые попали в состав 
участников студенческой лиги ВТБ, стартующей в сезоне 2016-2017.

В Ревде с 6 по 9 октября прошел чемпионат 
Уральского федерального округа по плаванию.  
Для участников эти соревнования были 
отборочными на чемпионат России, который 
пройдёт в Казани с 5 по 9 ноября. 

Студент МГТУ им. Г.И. Носова мастер спорта по плаванию 
Валерий  Глазачев занял два вторых места в личном 
первенстве комплексного плавания на дистанциях 100 и 200 
метров, уступив лишь сотую долю секунды мастеру спорта 
международного класса из Екатеринбурга Сергею Силину.

Кроме того, Валерий в составе команды Челябинской 
области стал серебряным призером в эстафете 4х200 метров 
в вольном стиле, также уступив спортсменам Свердловской 
области.

По итогам этих соревнований В. Глазачев отобрался 
на чемпионат России. Теперь ему предстоит выступить 
в Казани с 5 по 9 ноября. Спортклуб «Стальные сердца» 
желает Валерию успехов, победы на чемпионате России и 
дальнейшего удачного спортивного развития!

Екатерина СТЕЦЕНКО,  
медиа-группа «Стальные сердца»

Серебро УрФО


